

Voilà ce qu'aura produit l'exemple d'un seul Américain (1) !

Et voilà les hommes ; les loix , le gouvernement qu'on calomnie ! Ces hommes , qui sont destinés à régénérer la dignité de l'homme ! Ces loix , qui ne frappent que le crime , qui le punissent par-tout , et ne se taisent jamais devant le crédit ! Ce gouvernement qui , le premier , offre véritablement l'image d'une famille nombreuse , bien unie et complètement heureuse ; où le pouvoir est juste , parce qu'il circule dans les mains de tous , et ne s'arrête dans aucune ; où l'obéissance prévient , parce qu'elle est volontaire ; où l'administration est simple et facile , parce qu'elle abandonne l'industrie à elle-même ; où le magistrat a peu à faire , parce que le citoyen est libre ; et que l'homme libre respecte toujours la loi et son semblable ! Voilà les prodiges que nous calomnions , nous Européens ; enchaînés par nos antiques ins-

---

(1.) Rapprochez des encouragemens qu'on donne en Europe au commerce des nègres , le peu de prix qu'on y met aux blancs. On paie un nègre deux mille liv. , et l'on perd un blanc pour la valeur d'un lièvre qu'il aura tué , d'une perdrix qu'il aura étranglée. Laissons-là , si l'on veut , l'incommode humanité ; mais convenons au moins , que c'est très-mal spéculer pour la richesse nationale.